
 
 
 

SÚMULA DA 10ª REUNIÃO ORDINÁRIA CTA-CAU/SP 
 

DATA  18/02/2022 HORÁRIO  9h às 13h 

LOCAL Reunião Virtual – plataforma Teams 
 

Membros presentes 

PARTICIPANTES 
 

Maria Alice Gaiotto Coordenadora 

Maria Ermelina Brosch Malatesta Coordenadora Adjunta 

Daniel Passos Proença Membro 

José Antonio Lanchoti Membro 

Sandra Ramalhoso Membro 

Silvana Serafino Cambiaghi Membro 
 

ASSESSORIA Victória Cristina Pedroneiro Machado Assistente 
 

Ausência 

Conselheira Mel Gatti de Godoy Pereira – Membro 

 

COMUNICAÇÃO 
 

Responsável Maria Alice Gaiotto 

Comunicados 

1. O Termo de Cooperação Técnica com a SMPED, atualmente, em avaliação 
no setor Jurídico, para então ser encaminhado ao Conselho Diretor e à 
Plenária. Previsão de aprovação em 31/03; 

2. Agendada uma reunião, a ocorrer na próxima terça-feira, 22/02, entre CD e 
coordenações das comissões temporárias com prazo de finalização para 
abril. Desta forma, ressalta-se a necessidade de finalizar os Memorandos 
001 e 002/2022, ainda hoje; 

3. O questionário de diagnóstico organizado pela CTED – “Diversificau” -, que 
incorporou o formulário de pesquisa enviado pela CTA, em fase de teste até 
final de fevereiro, foi lançado aos conselheiros e suplentes do CAU/SP; 

4. Por estar Membro da CPC, comprometeu-se em participar do projeto sobre 
“Áreas Emblemáticas do Patrimônio, no estado de São Paulo”, daquela 
Comissão. Assim, viabilizando mais uma compatibilização com a CTA;  

5. Sobre a Campanha de Valorização Profissional, em breve a ser lançada pelo 
CEAU, apresentada na última Plenaria, sugeriu o uso de fonte não serifada, 
como a Calibri, além de cores adequadas, considerando indivíduos com 
daltonismo e baixa visão, priorizando a acessibilidade digital; 

6. Lembrou sobre a importância de cada membro utilizar seu email 
institucional, uma vez que a partir do mês de março será obrigatória a 
comprovação de presença nas reuniões, virtuais e presenciais, por meio de 
formulário a ser enviado pelo correio eletrônico. 

 

Responsável Daniel Passos Proença 

Comunicado 
Participação, como representante do CAU/SP, na primeira reunião da Comissão 
Permanente de Acessibilidade em Santos. Trata-se de um órgão consultivo que 
pretende tratar do tema Acessibilidade de forma mais direcionada à cidade. 

 

Responsável  Maria Ermelina Brosch Malatesta 



 
 
 

Comunicado 
Convite do programa Estratégia Bicicleta, alinhado aos 17 ODS da ONU, 
ressaltando a sua importância em abranger pessoas com deficiência e idosos. 

 

Responsável  José Antonio Lanchoti, Maria Ermelina Brosch Malatesta, Maria Alice Gaiotto 

Comunicados 

1. José Antonio Lanchoti levantou a questão sobre o programa de calçadas 
acessíveis lançado pela Secretaria Estadual de Desenvolvimento Regional, 
destacando que os documentos referências para os projetos (modelos e 
croquis) apresentam-se não condizentes com as normas técnicas, em vigor; 

2. Maria Ermelina sugeriu que este assunto fosse encaminhado à Comissão 
Técnica de Mobilidade a Pé e Acessibilidade da ANTP. 

3. Maria Alice propôs, como encaminhamento, a elaboração de documento 
conjunto à ANTP e também à CTMU sobre o assunto. Sugeriu que Maria 
Ermelina, presente em ambos os grupos, pudesse tomar a frente da ação. 

4. Malatesta, então, convidou Lanchoti a uma reunião da ANTP, agendada 
para o próximo dia 24, para tratar do assunto; 

5. Lanchoti não estará disponível no horário, acima determinado, mas se 
comprometeu a organizar um documento a ser encaminhado ao 
Superintendente da ANTP, para ser incluído em algum fórum, ou reunião, 
sobre o assunto. 

 

Responsável  José Antonio Lanchoti 

Comunicado 

Convite do Ministério Público do Rio de Janeiro, para integrar o Comitê de 
Acompanhamento do Termo de Ajustamento de Conduta da Supervia, empresa 
que descumpriu diversos pontos de seu contrato no que tange a acessibilidade, 
em suas 140 estações produzidas naquele Estado. 

  

PEDIDO DE ALTERAÇÃO DE PAUTA 
 

Responsável Maria Alice Gaiotto 

Comunicado 
Na Ordem do Dia, entre o primeiro e segundo pontos de pauta, devido à 
urgência dos documentos a serem encaminhados à Presidência do CAU/SP. 

 

ORDEM DO DIA 
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Memorando n. 002/2022  
Assunto: “Acessibilidade e os 17 ODS da ONU” (Evento vinculado ao tema da 
UIA/2023) Debate e Aprovação do “Projeto do Evento”:  
 Objetivos gerais e específicos  
 Justificativa 
 Público alvo  
 Duração  
 Previsão do Número de participantes  
 Local  
 Programação 

Fonte CTA CAU/SP 

Relator Membro CTA: José Antônio Lanchoti 

Encaminhamentos 

1. Apresentação do projeto do evento, conforme itens acima descritos; 
2. Debate com sugestões de ajustes ao projeto; 
3. Embora a proposta de evento presencial, a ser realizado em São Paulo, 

também foi considerado o formato 100% virtual, devido às orientações de 



 
 
 

segurança em vista da Pandemia de Covid-19, que poderá se estender até a 
data prevista, inicio de Setembro, p.f. Se presencial, sugere-se transmissão 
online, para maior alcance de interessados nos assuntos. 

4. Para a plena inclusão, sugere-se a necessidade de tradutor de línguas. Por se 
tratar de evento internacional, sugere-se a intérprete de LIBRAS. E, ainda, de 
audiodescrição; 

5. Quanto aos espaços acessíveis, necessários para evento presencial, 
observou-se que o local também deve ser acessível por modais de 
transportes; 

6. Aprovação de Memorando à Presidência do CAU/SP, para apresentação do 
projeto deste Seminário, que também deve ser levado por Maria Alice à 
reunião com o CD, a ocorrer na terça-feira, subsequente a este encontro. 

 

2 

Memorando n. 001/2022  
Assunto: Solicitação para renovação da CTA a partir de 29/abril/2022 
Apreciação, debate e aprovação de proposta a ser encaminhada para apreciação 
do Conselho Diretor. 

Fonte CTA CAU/SP 

Relator Membro CTA: Daniel Passos Proença 

Encaminhamentos 

1. Apresentação de texto, produzido a partir da Deliberação que criou a CTA, no 
qual se solicita sua renovação; 

2. Assim, considerando que uma Comissão Temporária pode ser renovada até o 
tempo final da Gestão, solicita-se prorrogação da CTA até 31 de dez./2023; 

3. Ressaltou-se que uma Comissão Temporária é criada para discussão de um 
assunto pontual, que tem prazo final. Entretanto, a Acessibilidade não se 
encaixa (e nem deve se encaixar) em tal descrição, uma vez que se trata de 
assunto permanente e continuo; 

4. Aprovação de Memorando à Presidência, para encaminhamento desta 
proposta, que também deverá ser apresentada na mesma reunião com o CD. 
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Plano de Trabalho do Termo de Cooperação Técnica com a SMPED  
Eventos virtuais / 2022 - Calendário, Programação, Divulgação, etc.: 
1 - “Desenho Universal, o novo rumo para a Arquitetura 21”  
2 - "Desenho Urbano Inclusivo"  
3 - "Afinal, o que é esse tal de Desenho Universal?" 

Fonte CTA CAU/SP 

Relator Membros CTA: Silvana Cambiaghi e Mel Gatti de Godoy Pereira 

Encaminhamento 1. O tema não foi discutido, devido ao tempo previsto para a reunião esgotado. 
 

Considerando o estabelecido no Despacho PRES-CAUSP nº 001/2021, que regulamentou 
emergencialmente as reuniões virtuais dos órgãos colegiados do CAU/SP, atesto a veracidade e a 
autenticidade das informações prestadas. 
 
 
 
 
 

Victória Machado 
Assistente – Secretaria Geral dos Órgãos Colegiados 

  


